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1． 北大観光名所めぐり

　北海道大学は 日本 で も最 も観光化 された大学 の

一つ だと思い ます．皆さんが一
度は聞い たことの

あるような ， 旧所 ・名跡が構内に点在して い ます

の で
， それ をご紹介がて ら惑星科学の研究室 を見

て い きた い と思 い ます．

　北大は札幌市の ど真ん中 ， 札幌駅の北 15km を

占め る広大な敷地 を持っ て い ます．そ の 西半分は

農場に な っ て お りま して
， 秋に なる とジ ャ ガイモ

や ら トウ キ ビ を職員価格で 買 うこ とが で きます

（農学部の皆様ありが とう）．北大は緑 の 大変に多

い キ ャ ン パ ス で
， その 中で も特に理学部本館の あ

る近辺 はと て も木々 が綺麗です．雑誌の グ ラビア

の撮影などに も使われて い るそうで昼寝 をするに

は もっ て こ い です．

　こ の あ た りの 名 所 と い っ た ら 「Boys ，　 be

ambitious ！」で有名なクラ
ーク先生の銅像で しょ

う．季節を問わずガ イ ドブ ッ クを持っ た観光客が

記念写真をパ シ ャ パ シ ャ と撮 りまくっ て お ります．

そ うい えば私は北大に観光に来た こ とは ない の で
，

ク ラ
ーク先生の写真を持 っ て お りませ ん ．他の 入

は どうなんで し ょ うか ， 気になる の で今度聞い て

み ましょ う．

　次に有名な の はポ プ ラ 並木で し ょ う．こ の ポプ

ラ並木 とい うの はなかなか の くせ者で す．なぜ な

ら，北大 はポプ ラ の木だ らけな の で ，ど こ がガイ

ドブ ッ ク に載 っ て い る 「ポプラ並木」なの か観光

客 の 人たちに とっ て は難 しい の です．彼 らはポプ

ラ並木を探 して北大中を歩き回 ります．そ こ で北

大 に 長年い る人は必ず
一
度は，「あの

一
，ポ プ ラ並

木 っ て どこですか ？」と聞かれることにな ります．

私 は低温研 に来て半年 くらい で聞かれ ま したが，

その時自分はとうとう北大の住人になっ たんだな

一
，と妙に感激 した覚 えが あ ります．最近，北大

に赴任 して い らした某 Y 教授は 3カ月で こ の 質問

を受けた とい い ますか ら，そ の 馴染み方には 目を

み は る もの があ ります．北大の ポプラ並木の 中で

は低温研に あ る もの が個人的に は一番好きで すが

（実際に こ こ をポプラ並木 と間違えて くる観光客 も

い る）， 本当の ポプラ並木は農場の南の端にあ りま

す。こ の ボ ブラ並木の 隣に は理学部の旧地球物理

学科の建物があ ります．そして
， その斜め隣の理

学部本館に 旧地質学鉱物学科が あります．こ の理

学部本館とい うの は昭和初期の建物で，とっ て も

威風堂々 として お ります．最近 ， 外装工事 をして

資料館に なる準備が着々 と進 ん で い る ように見 え

ます．こ の 2 ， 3階に 地惑の 教室が あるの ですが，

私は こ こ に行 くたび に デ ス モ ス チ ル ス に睨まれて

大変に恐 い 思 い をしてお ります．そ の昔，南極物

語 とい う映画があ りまして ，その ロ ケに使われた

とい い ますか ら，大変に雰囲気の ある所 だとは，

わか っ て い ただける で しょ う．

2．理学研究科地球惑星科学専攻

先ほ ど，学科の前に
”

旧
”

とい う文字を付けま
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したが
，

これは北海道大学も世の 中の ご多分に も

れず，地球惑星科学関係は こ こ 1
，

2 年で 大 きく

改組 ・新設 を受け た か らで す．そ の 結 果 ， 理 学部

の 地球物理学科と地質学鉱物学科が合併 して 地球

科学科がで きました．学部 レベ ル で 「地球科学科」，

大学院 レベ ル で は 「地球惑星科学専攻」と名乗 っ

て い ます．どうして 両方とも地球惑星に し ない の

か不思議ですが ，
よその こ となの で よくわか りま

せ ん ．こ の 地球惑星科学専攻に つ い ては，今度詳

しく紹介する機会がある と思い ますの で，その 中

で説明がある か もしれ ませ ん ．とに か く， 現在は

大講座制を取 っ て い る の で
， 地球物理 とか地質学

鉱物とか い う分類は なくなっ て しましました。そ

こ で，
”

旧
”

とあえて 付けさせ て い ただ きました ．

　今回 は
， 地球惑星科学専攻に新任で い らっ しゃ

っ た 2 人の惑星科学者に つ い て の紹介に止め させ

て い ただ きます．その お ＝方は山本哲生先生 と橋

元明彦先生です。正確な所属は理学部地球惑星科

学専攻 ・地球惑星物質圏科学講座 ・太陽系物理 グ

ル
ー

プで
，

もとの 地質学鉱物学科か ら こ の春新設

され ました．山本先生 は こ の 春，宇宙科学研究所

か ら移 られ て来 ました，分 子雲か ら原始太陽系星

雲の進化プ ロ セ ス
， そ の 中 で の彗星 の 起源 ， 最近

で は カイパ ーベ ル ト天体の こ とな ど幅広い 理論的

研究を進め て お られます．物質科学の で きる理論

屋 さんなの で，我々実験屋は大変に彼 に期待を寄

せ て お ります．今後の共同研究に ご期待 ください 。

現在で も後で紹介い た します低温研 の香内先生 と

分子雲や彗星内の氷に つ い て の研究を実験 と理論

の両面か ら行 っ て お ります，

　橋 元先生 は ア メ リ カ の ス ミ ソ ニ ア ン 天 体物理学

研究所か ら日本 に もど っ て らっ しゃ い ました．シ

リケイ ト鉱物の 蒸発実験や隕石 の 分析か ら原始太

陽系の研究 をなさっ て い ます．なに しろ
， 新設の

講座ですの で まだ設備が 整 っ て い な くて実験 をす

るには大変みた い で す．
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3． 低温科学研究所

　 こ の 理学部 の 建物 の 近 くに 六角形 の 記念碑が 建

て られ て い ます．こ の 碑に は 「人工雪 発祥 の 地」

と刻 まれて お りま して ， か の 中谷宇吉郎先生 の 業

績を記 した もの です、昔は こ の あた りに低温科学

研 究所が あっ た の ですが
， 現在で は もっ と北の方

に移転 して い ます．それで は移転 した低温研の 方

に行っ てみ まし ょ う．500m ほ ど北に 歩い て い く

と
， 綺麗なポ プラ並木が 見えて きます．その奥に

低温研があるわけで すが，そ の 手前に は もう．一
つ

の観光名所 ，
モ デ ル バ ー

ン が あ ります．こ の モ デ

ル バ ーン は明治時代に北海道の酪農振興の ため
，

ア メ リカ の畜舎等を模 して 作 られ たもの だ と聞 い

て い ます．雪が解 けて新緑が まぶ しい 頃に な りま

す と，大勢の絵描 きさん たちがや っ て きて ス ケ ッ

チ を楽しん で お ります．時に は小学生 の 団体 さん

もや っ て きて みんなで楽 し くお絵か きを して い ま

す．低温研 も実 は隠れ た観光の 目玉で は ある の で

すが
， その話は こ こ で はい た しませ ん．

　低温科学研究所は物理系 8部門，生物系 4 部門，

そ して 紋別に ある流氷研究施設か ら成 り立 っ て い

ます．今回は研究所その もの の 紹介ではな い の で ，

生物系の こ とは割愛 させ て い ただきましょ う （生

物系の人ごめ んなさい ）．物理系 8 部門 は，大学院

レベ ル で は，去年新設された地球環境科学研究科

に協力講座 として所属 して い ます．その 地球環境

科学研究科の 中身は，地圏環境科学，生態環境科

学 ， 物質環境科学 ， 大気海洋圏環境科学 の 4 つ の

専攻か らな っ て い ます．地球環境を扱う専門の大

学院研究科で すか ら か な り大きい と 醤え る で し ょ

う．低温研物理系は こ の 中の地圏環境科学 と大気

海洋圏環境科学に参加 して い ます．地圏環境科学

は 4 つ の大講座か ら成 っ て い ますが ， その なかで

惑 星 に 関係す る の は ，低温研が所属す る雪 氷物理

学講座と地球雪氷学講座で す．雪氷物理学講座に
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は香内晃さんと私 ， 荒川政彦が所属 して お ります．

地球雪氷学講座に は前野紀一先生が い らっ しゃ い

ます．実は低温研の部門レベ ル では，香内 さんは

物理学部門 に属し て お られ
， 前野先生 と私は気象

学部門に属 して お ります．どうして こ ん な や や こ

しい こ とをしな くち ゃ い けな い の か知 りませ ん が
，

惑星科学が低温研や地球環境であま り認知 され て

い な い 一つ の証拠と も言えま しょ う．

　とにか くどこ に い るかで はな く， 何 をや っ て い

る か の方が大切なの で そ の話をしたい と思い ます．

香内さんは実験家です．彼の技量に は目をみはる

もの があ り，私 も日々 その 恩恵にあずか っ て い ま

す．低温研 に来 られ て か らは氷やその ア モ ル フ ァ

ス の研究に力を注がれてお ります．低温下で の蒸

気圧 の測定や ア モ ル フ ァ ス 氷 の相転移の ダイナ ミ

ッ ク ス ，熱伝導率の 測定など
一
貫 して 分子雲 から

氷微惑星 （彗星）の 進化過程に関する実験的な研

究を進め て らっ しゃ い ます．最近，山本先生 と共

同研究 を進め て い たと こ ろ，彼が 北大に赴任 して

きた の で とて もラ ッ キ
ー

な状態で は ない で し ょ う

か ？ （もしかする と，仕事が 増えて そ うとは 言い

切れな い かもしれない ．）

　私と前野先生 は主に，氷惑星 ・衛星 の 形 成過程

や氷天体の テ ク トニ クス に関連 した実験を行っ て

い ます．具体的に は
， 氷の衝突実験 と変形実験で

す．低温研 には中谷先生の時代以来で っ かい 冷蔵

庫 （低温 室）があ りま して，そ の 中に実験装置 と

ともに人間が入 っ て研究する とい う伝統 （？）が

あ ります．氷 と装置 の 身に な っ て で きる こ の 研究

はとっ て も心身の鍛練 に な ります．とい うこ とで
，

こ の 大低温室に名古屋大学 ・地球惑星の加藤先生

や宇宙科学研 究所の水谷先生たちの ご助力で衝突

銃を設置する こ とが で きまして
，

こ こ数年間共同

研究 を行 っ て い ます．そ の 他 の 実験 と して は
， 氷

や氷 と揮発性物質の混合物の レ オ ロ ジ
ー

を調べ た

り， 氷の反発係数を測定 したり，氷の衝突蒸発を
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計 っ て みた り，お もに力学的な実験が多い のが特

徴で す．

4 ．地球環境科学研究科 ・大気海洋圏

　　環境科学専攻 ．

　
一

方 ， 大気海洋圏環境科学専攻に も重要な人物

が こ の 春に東大か ら赴任 し て ら っ しゃ い ました．

それ は
， 大気循環力学講座の 林祥介さん です．こ

の大気海洋圏環境科学専攻は こ の 春，純粋に新設

されたばか りなの で住むと こ ろ も大変に変わ っ て

い ます，なん と医学部の元病院の病室に住んで い

る の で す．医学部が昨年新築された の でそ の 空 き

部屋を使わせて もらっ て い る の だそうで す ，
で も

まだ 2階 くらい 下には入院患者の 皆さんが い らっ

しゃ るそ うで 間借 りする の もなかなか大変そ うで

す．こ の 病 院 ， じゃ なか っ た大気海洋の部屋はな

かなか難しい と こ ろ にあるそうです．今後行 くこ

とがありそうな人は気 を付けた方が宜 しい か と思

い ます．某 Y 教授の ように，間違っ て 隣の 看護婦

さん の寮に迷 い 込む方も多い とか．．．

　林さん は こ の 7 月 に 話題 に な っ た 木星 な ど の 惑

星大気の研究 をなさっ て い ます，とい うか，大気

を惑星科学的に研究な さっ て い る と言 っ た方が誤

解が ない か もしれませ ん．私は林さん の研究の内

容は良 くわか りませ ん の で ， 興味の ある方は彼に

直接聞 くな り， 地環研 （この 略仕方はあ ま り評判

が良 くな い です．発音 して み て 下 さい ）の パ ン フ

レ ッ トで も読んで下 さい ．

　こ れまで紹介 して きたような人々 が週に
一
度集

ま り新着ゼ ミ を始め ました．なに しろ みんな部局

は違うし
， 場所は離れ て い る し

， 特に新任 の 人は

お行儀が悪 い は で 大変で すが ，何 と か ゼ ミ を行 っ

て い ます．今は こ の程度 の 活動ですが ， 今後は新

しくい らっ し ゃ っ た人達を中心に，惑星科学を北

大で ももっ と活発に して い ければと思っ て い ます．

全国の惑星科学者の皆様，よろ しくお願 い します．
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